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P4 要聞

觀塘上周五（12日）發生持
械打劫找換店案，一名男賊掠走
找換店約18萬元現金，被警方追
蹤36小時落網。警方指，疑犯因
爛賭在澳門輸錢欠下200萬巨債，
走投無路，返港後隨即策劃
打劫，更試圖模仿電影「反
追蹤」橋段，多次換裝「變

身」及避開「天眼」逃避警方調
查，惟最終失敗被警方鎖定身
份，昨日迅速掩至將軍澳以涉嫌
「持械行劫」罪將其拘捕。
被捕27歲胡姓男子報稱保險

經紀。據悉，他於本月12日凌晨
從澳門返港，因連場敗北欠下巨
債，至中午即策劃打劫行動，而
他為求脫身，更模仿電影橋段作
好打劫預案，包括「踩線」了解
現場環境、選擇逃走路線、以及
如何逃避追緝等。
觀塘警區重案組主管梁曼宜

督察講述案情時指，當日下午1時
10分，胡戴上口罩和鴨舌帽，身
穿深色衫褲，帶着背囊到達觀塘
巧明街一間找換店，手持一支疑
似手槍指住店舖一名49歲譚姓男
顧客背部，要求兩店員交出所有
現金；胡成功掠走約17萬港元及
約 7,000 元人民幣後，往駿業里
方向逃跑，並在觀塘道登上停在
路中的一輛的士離開，落車後將
所穿黑色外套及一雙鞋棄在垃圾
桶內，又曾接觸一對年約60至70
歲男女，並將部分款項交予該名
女子。
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華豐大廈過去16年一直未執行消防安全
指示，但根據現行條例不遵辦指示最

高罰款僅2.5萬元，經法庭審訊後罰款可能
更少，可見阻嚇力嚴重不足。立法會議員
田北辰昨在電台節目表示，屋宇署2018年
7月曾向大廈發出強制驗樓及驗窗令，但至
今強制驗樓令仍未獲遵從，「我係業主的
話睬你都傻，等你罰我都只是幾千元，但
安裝兩三扇防煙門動輒要10萬元。」

倡處理消防問題看齊舊樓維修

他批評《消防條例》是「無牙老虎」，
未善用相關罰則，建議政府處理大廈消防問
題，應與舊樓維修看齊，由當局執行長期未
遵辦的法定命令，保障公眾安全；又指《建
築條例》雖是「有牙老虎」，違反可判罰款
或監標，但當局「有牙不用」，認為應加重
罰則才起到阻嚇作用。
民建聯立法會議員鄭泳舜出席同一電台

節目時指，油尖旺區有不少類似華豐大廈的
舊樓，賓館、劏房林立並存在檢查維修及消
防問題，建議政府檢討《賓館條例》，不能

容許大廈內的賓館數目無上限。
截至去年底屋宇署及消防處曾向1.1萬

棟綜合用途樓宇，發出36萬份消防安全指
示，但逾六成仍未遵辦，當中不乏樓齡超
過50年舊樓。立法會議員、市建局非執董
謝偉銓表示，單靠市建局難以做好市區更
新，「即使有錢也做不到，因為要處理的
幢數實在太多。」他冀政府提供經濟誘
因，吸引私人公司與市建局合作重建，例
如提高小區經濟價值，使更多人認為有利
可圖。
此外，華豐大廈昨踏入第五天仍未解

封，內部滿目瘡痍，其中焚燒最為嚴重的天
井及低層走廊，可見大量燒焦電線、衣物及
雜物，後樓梯亦堆滿床褥、櫃等大型垃圾。
大廈貼出告示，指目前升降機及食水服務暫
停，僅部分單位供電及煤氣。警方則用鐵鏈
鎖上未認領的單位，若有關住戶欲返回單
位，須先向警方領取單位鑰匙。
記者昨在現場所見，當日火勢最猛烈

的一樓及二樓，幾乎所有東西都被燒毀，
其中位於一樓的「勁力健美中心」，牆

身、地板都熏黑，健身器材損毀。老闆馬
先生形容火警後返回中心了解時目睹慘
況，「個人呆晒、實晒」，由於現時大廈
仍未解封，暫未有計劃展開善後。另外，
有傳媒昨在大廈內發現多個滅火筒已過期
近1年至4年不等。
華豐大廈一間賓館的女職員則表示，

賓館共有十多個房間，但受火警影響無法
營業，須向顧客退款，「每一單都有二三
百元」，現難以估計損失。她又強調對死
傷者一定要有交代。

■保險經紀疑打劫找換店被捕。

華豐未解封遍布燒焦物 議員倡修例增阻嚇
奪命火揭漏洞 賓館例需檢討

佐敦華豐大廈上周三（10日）釀
成5死40傷的三級火，消防當日調查
發現大廈火警警報系統、消防喉轆系
統及滅火筒都不能有效操作，大廈更
由2008年至今16年仍未執行消防安全
指示。多位立法會議員昨批評《消防
條例》是「無牙老虎」未善用罰則
外，又認為社區有不少類似的舊樓，
賓館、劏房林立並存在檢查維修及消
防問題，要求政府檢討《賓館條
例》，並將處理消防問題與舊樓維修
問題看齊。大廈至今仍未解封，滿目
瘡痍，大量被焚物品和設施未清理或
維修，有居民昨返回單位簡單執拾物
品後離開。

■

華
豐
大
廈
天
井
位
焚
燒
最
嚴
重
，
大
量
雜
物
未
清
。

■大廈內發現多個過期滅火筒。
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發展智慧城市需加快網絡基建
本港近年銳意推進智慧城市建

設，與此密切相關的兩大盛事「數字
經濟峰會 2024」及「香港國際創科
展」近日相繼於香港會議展覽中心開
幕，展出眾多與市民生活息息相關的
科技方案。但智慧城市建設的核心底
層，離不開提升網絡基礎建設，因為
當中有很多項目均需要高速傳輸大量
實時數據。
如此重要的項目，過去一段時間

進展甚為緩慢。政府於2018年開展
「擴展光纖網絡至偏遠地區鄉村資助
計劃」，資助固定網絡營辦商擴展光

纖網絡至235條位於偏遠地區的選定
鄉村，但6年過去，至今只完成逾160
條鄉村，預計要到2026年左右才能全
部完成，總共惠及約11萬人。雖然完
成相關計劃因需鋪設海底光纖電纜而
有一定難度，但在基建和網絡科技日
新月異的當前，包括現任新界鄉議局
主席劉業強等不少人，過去曾批評計
劃進度過慢，連累偏遠地區的市民追
不上科技發展的節奏。
提升偏遠地區的光纖網絡覆蓋，

能為推展不同類型電訊服務提供所需
的基礎設施，包括5G流動服務及無線

上網（WiFi）服務。不過，現在5G網
絡技術穩定，價錢廉宜，而公共WiFi
易受干擾，因此5G被普遍視為發展智
慧城市的關鍵基建，對本港發展數字
經濟，以及具體如創科展上的智能家
居系統及人工智能應用等智慧城市項
目至關重要。
而計劃除了惠及生於斯、長於斯

的村民，提升及豐富他們上網娛樂和
生活品質外，亦能支援鄉村學校上網
教育互動，有助縮窄數碼鴻溝。同
時，計劃亦對本港主要經濟支柱之一
的旅遊業同樣重要，特別是近年不斷

拓展本地文化深度遊，十分依賴電子
導航、導遊和電子支付等數字經濟項
目，過去不時有在大嶼山經營零售生
意的市民投訴上網經常斷線，顧客無
法使用電子支付，甚至信用卡轉賬亦
因網絡不穩定而變得麻煩。
現屆特區政府將設立「數字政策

辦公室」，其中一項重要工作是加強
數字基礎設施，包括增加5G網絡的使
用和覆蓋範圍，當局應總結計劃進展
不夠快速的原因並及時改進，確保本
港智慧城市建設和數字化轉型穩步向
前。
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